



BRÈVES ÉCONOMIQUES

DU MAROC

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

DE RABAT

N° 32 – du 19 novembre au 2 décembre 2022

En bref

- Le rythme de l'inflation décélère légèrement en octobre à +8,1 %
- Le Maroc et la Chine signent un MoU pour la promotion du commerce entre les deux pays
- Le programme Forsa a dépassé ses objectifs initiaux
- Forte hausse de la facture énergétique à fin octobre
- Les exportations du secteur automobile atteignent un niveau record
- Le gouvernement renforce les crédits dédiés au Programme national d'approvisionnement en eau potable
- Marrakech accueille la 117^{ème} session du Conseil exécutif de l'Organisation mondiale du tourisme
- Le Roi Mohammed VI préside une réunion de travail consacrée au développement des énergies renouvelables
- Indice de performance climatique : le Maroc en 4^{ème} position du classement 2023
- La KfW octroie 150 M EUR en appui aux réformes du système financier au Maroc

LE CHIFFRE À RETENIR

21,8 MD

Selon l'Office des changes, le flux net des IDE entrants au Maroc s'est élevé à 21,8 Md MAD à fin octobre 2022, soit une hausse de 50,5 % en glissement annuel. Le flux net des IDE marocains à l'étranger augmente dans des proportions équivalentes à près de 2 Md MAD, soit une hausse de 59 % en glissement annuel.

Macroéconomie, commerce, finances

- Le rythme de l'inflation décélère légèrement en octobre à +8,1%

Après une hausse continue depuis janvier dernier, le rythme de l'inflation a légèrement ralenti en octobre à +8,1% en glissement annuel, contre +8,3% en septembre. Selon le Haut Commissariat au Plan, l'indice des prix des produits alimentaires s'est inscrit en hausse de 13,8% en glissement annuel, tandis que l'indice des prix des produits non alimentaires a connu une hausse de 4,3% en g.a. L'indicateur d'inflation sous-jacente, qui exclut les produits à prix volatils et les produits subventionnés, s'est élevé à +7,1% g.a, contre +7% en septembre.

- Le Maroc et la Chine signent un MoU pour la promotion du commerce entre les deux pays

Le ministre de l'Industrie et du Commerce, Ryad Mezzour, et l'ambassadeur de la Chine au Maroc, Li Changlin, ont signé le 30 novembre un mémorandum d'entente portant sur la création d'un groupe de travail pour la facilitation et la promotion des échanges commerciaux entre les deux pays. Dans une déclaration à la presse à cette occasion, Ryad Mezzour a indiqué que ce MoU devrait également permettre de renforcer l'attractivité des investissements croisés entre la Chine et le Maroc. Cet accord s'inscrit dans la lignée du partenariat stratégique multidimensionnel maroco-chinois conclu en 2016 afin d'approfondir les relations bilatérales.

- Le programme Forsa a dépassé ses objectifs initiaux

Selon un communiqué du ministère du Tourisme, de l'Artisanat et de l'Economie sociale et solidaire, le programme Forsa a dépassé son objectif initial. Lancé officiellement en avril dernier, l'objectif du programme est de permettre aux jeunes marocains diplômés ou non de créer leur propre entreprise avec une aide au financement allant jusqu'à 100 000 MAD. Selon le ministère, plus de 10 000 porteurs de projets dans des secteurs variés tels que le commerce, l'artisanat ou l'agriculture ont pu accéder à des financements dans différents secteurs. Les projets portés par des femmes ont représenté 20% des financements accordés, en phase avec l'engagement du programme de soutenir l'entrepreneuriat des femmes.

- Forte hausse de la facture énergétique à fin octobre

Selon l'Office des changes, les importations de produits énergétiques ont plus que doublé atteignant 128,3 Md MAD à fin octobre. Cette évolution est essentiellement liée à la hausse des importations de gasoil et fioul (+35,3 Md MAD) tirées par la hausse des prix qui ont plus que doublé, et dans une moindre mesure par celle des quantités importées.

- Les exportations du secteur automobile atteignent un niveau record

Selon l'Office des changes, les exportations du secteur automobile se sont élevées à 89,2 Md MAD, en hausse de 36,7% g.a.. Il s'agit du montant le plus élevé atteint à cette période au cours des cinq dernières années. Devant le Parlement, le ministre de l'Industrie et du

Commerce, Ryad Mezzour, a indiqué que le chiffre d'affaires du secteur devrait atteindre 100 Md MAD d'ici la fin de l'année. Selon le ministre, la capacité de production devrait s'élever à près d'un million de véhicules d'ici 2025, avec notamment une hausse du taux d'intégration local et de la part de véhicules électriques produits dans le Royaume. Enfin, le ministre a annoncé la construction d'une « voiture électrique 100 % marocaine » dès début 2023.

Industries, services, agriculture

• Le gouvernement renforce les crédits dédiés au Programme national d'approvisionnement en eau potable

A l'occasion de la 3^{ème} réunion du comité de pilotage du Programme national d'approvisionnement en eau potable et d'irrigation 2020-2027, qui s'est tenue le 30 novembre à Rabat, le chef du gouvernement Aziz Akhannouch a annoncé l'octroi de 35 Md MAD de crédits supplémentaires afin d'accélérer la mise en œuvre du programme. Les crédits dédiés au programme passent ainsi de 115 à 150 Md MAD. Après plusieurs années de sécheresse successives, le Maroc est en effet confronté à un stress hydrique croissant et à une diminution du niveau des nappes phréatiques. La réunion a été consacrée à l'examen d'une série de projets de recommandations, déclinés en cinq axes: le raccordement entre bassins hydrauliques, les projets de dessalement d'eau de mer, les projets d'édification de barrages, les programmes de sensibilisation et les mécanismes de gouvernance.

• Marrakech accueille la 117^{ème} session du Conseil exécutif de l'Organisation mondiale du tourisme

L'Organisation mondiale du tourisme (OMT) a organisé le 24 et 25 novembre dernier la 117^{ème} session du Conseil Exécutif de l'institution onusienne, réunissant près de 250 représentants des Etats membres, à Marrakech. En marge de cet événement, Fatim Zahra Ammor, Ministre du Tourisme, de l'Artisanat et de l'Economie sociale et solidaire, a signé une convention de partenariat avec Imad Barrakad, directeur général de la Société marocaine d'ingénierie touristique (SMIT), et Zurab Pololikashvili, secrétaire général de l'OMT, afin de promouvoir l'investissement touristique, l'innovation et la digitalisation et le soutien des très petites et moyennes entreprises marocaines du secteur.

• Le Roi Mohammed VI préside une réunion de travail consacrée au développement des énergies renouvelables

Le Roi Mohammed VI a présidé le 22 novembre, une réunion de travail concernant le développement des énergies renouvelables en présence du ministre de l'Intérieur, M. Abdelouafi Laftit, de la ministre de l'Economie et des Finances, Mme Nadia Fettah, de la ministre de la Transition énergétique et du Développement durable, Mme Leïla Benali, et du Directeur Général de l'Office National de l'Électricité et de l'Eau potable, M. Abderrahim El Hafidi. A cette occasion, il a demandé l'accélération des projets en cours de développement de parcs solaires et éoliens, notamment les trois projets d'énergie solaire de Noor Midelt. Il a également ordonné le lancement d'une « Offre Maroc » de production de l'hydrogène vert, couvrant toute la chaîne de valeur.

- **Indice de performance climatique : le Maroc en 4^{ème} position du classement 2023**

L'association Germanwatch, le Réseau international d'action pour le climat, et l'institut allemand New Climate Institute ont publié le 15 novembre 2022 leur rapport annuel d'indice de performance climatique, classant le Maroc à la quatrième position. Il est ainsi devancé par le Danemark, la Suède, puis le Chili, et en progression d'une place par rapport à l'année précédente. Ce rapport évalue 60 pays et l'Union Européenne sur la base de quatorze indicateurs, reposant sur les énergies renouvelables, les émissions de gaz à effet de serre, la politique climatique et l'utilisation de l'énergie. Le Maroc a ainsi reçu une note élevée dans la catégorie de politique climatique, basée sur sa contribution déterminée au niveau national (NDC).

Bailleurs internationaux

- **La KfW octroie 150 M EUR en appui aux réformes du système financier au Maroc**

La Kreditanstalt für Wiederaufbau (Établissement de crédit pour la reconstruction « KfW ») a octroyé le 23 novembre un prêt bonifié de 150 M EUR et un don d'un montant de 15 M EUR au titre de la deuxième phase du « Projet d'appui aux réformes du système financier au Maroc ». Ces financements interviennent dans la continuité d'un premier prêt de 250 M EUR alloué par la KfW en 2020 au titre de la première phase du projet. Ce dernier vise à soutenir et à accompagner les chantiers prioritaires de réforme engagés par les autorités marocaines pour le développement du secteur financier, notamment dans les domaines de l'inclusion financière, des marchés des capitaux et de la stabilité financière.



Indicateurs conjoncturels

		1 ^{er} trimestre 2022	2 ^e trimestre 2022	3 ^e trimestre 2022
PIB, inflation, marché du travail (HCP)	Taux de croissance du PIB (g.a)	+0,3 %	+0,9 %	+1,8 %
	Valeur ajoutée agricole (g.a)	-14,3 %	-16,1 %	-15,2 %
	Taux d'inflation (g.a)	4 %	6,3 %	7,8 %
	Taux de chômage	12,1 %	11,1 %	n.c
Compte extérieur (Office des changes)	Transferts MRE (Md MAD)	22,9	24,1	33,8
	Recettes voyages (Md MAD)	9,7	17,6	34,9
	Importations (Md MAD)	165,5	199,5	187,3
	Exportations (Md MAD)	100	115,1	102,8
	Balance commerciale (Md MAD)	-65,5	-84,4	-84,5

Indicateurs macroéconomiques – prévisions 2022

	Taux de croissance du PIB réel	Taux d'inflation	Taux de chômage	Déficit Courant	Déficit budgétaire	Dettes du Trésor
Banque Mondiale (7/22)	1,1%	5,3%	-	5,2%	6,4%	72,1% (PIB base 2014)
FMI (11/22)	1,25%	6,2%	11,1%	4,3%	5,3%	69,8% (PIB base 2007)
Bank Al Maghrib (9/22)	0,8%	6,3%	-	3,2%	5,5%	
Haut- Commissariat au Plan (7/22)	1,3%	4,9%	-	-	5,4%	70,4% (PIB base 2014)

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international